

Asie de l'Est

Chine

Au cours de 1975, l'activité bilatérale a contribué d'une manière sensible au resserrement de relations mutuellement avantageuses entre le Canada et la Chine.

Le commerce sino-canadien a atteint un niveau sans précédent en 1974, les exportations vers la Chine se chiffrant à 434.2 millions de dollars alors que la valeur des importations s'établissait à 60.9 millions de dollars. En 1975, les exportations du Canada en Chine ont été de 376 millions de dollars et le Canada a importé de Chine des marchandises d'une valeur de 56 millions de dollars. En 1974, les produits non céréaliers représentaient 23.1 pour cent de la valeur totale de toutes les exportations canadiennes en Chine; pour les neuf premiers mois de 1975, ils ont représenté 18.4 pour cent du total. Les efforts visant à diversifier les échanges commerciaux se poursuivent par l'intermédiaire d'organismes tels que le Comité commercial conjoint Canada-Chine, qui s'est réuni à Ottawa en février 1975.

Se sont rendues en Chine, au cours de l'année, des missions commerciales s'intéressant aux ports et à la technologie marine, ainsi qu'aux chemins de fer tandis que le Canada recevait des missions chinoises désireuses de se documenter sur la transmission de l'électricité à haute tension, la construction de barrages électriques, les chemins de fer et la géophysique. Dans le cadre de la campagne visant à faire connaître le Canada en tant que source de produits agricoles, l'Institut canadien international des grains a tenu à Pékin un colloque sur les grains de provende.

Le programme d'échanges est demeuré un élément important et fructueux de la coopération bilatérale. Le Canada a accueilli des missions scientifiques et techniques chinoises ayant pour objets d'étude: le pergélisol, la lutte contre les insectes par des moyens biologiques et les pêcheries; d'autre part, il a envoyé en Chine des délégations de sismologues et de vétérinaires. En novembre, deux spécialistes canadiens des sciences de la forêt ont effectué en Chine la première visite personnelle de spécialistes scientifiques ou techniques.

Les échanges ne se sont pas limités aux questions présentant un intérêt scientifique ou commercial. En avril, une exposition de peintures paysagistes canadiennes a connu un grand succès à Pékin et à Shanghai; c'était la première exposition de peintures de style

occidental qui ait eu lieu en Chine depuis l'avènement de la Révolution culturelle (1966). Le Canada a reçu une délégation chinoise s'intéressant à l'enseignement et deux professeurs de langue et de littérature chinoises. Une exposition de peintures chinoises a eu lieu à «Terre des Hommes» à Montréal. En vertu du programme d'échange d'étudiants, 24 étudiants canadiens sont allés faire des études en Chine et 25 étudiants chinois sont venus au Canada. Enfin, le programme de 1975 a également permis quatre échanges dans le domaine des sports (deux équipes furent envoyées par chaque pays).

Indochine

Le 31 janvier, M. C.J. Small, ambassadeur du Canada auprès de la République populaire de Chine, a présenté ses lettres de créance à Hanoi, à titre de premier ambassadeur du Canada auprès de la République démocratique du Vietnam (Vietnam du Nord).

Au moment où la chute du Gouvernement de la République du Vietnam (Vietnam du Sud) est apparue imminente à cause des attaques des forces armées de la République démocratique du Vietnam, le Gouvernement du Canada a retiré son personnel diplomatique de Saïgon (24 avril). Cette décision a été motivée par le souci de la sécurité du personnel et par l'impossibilité où se trouvait l'ambassade — après avoir organisé l'évacuation de tous les citoyens canadiens désireux de quitter le pays — d'accomplir d'autres tâches utiles. Après la prise de Saïgon, le Canada et le Gouvernement révolutionnaire provisoire du Vietnam du Sud sont convenus, le 25 juin, d'établir des relations diplomatiques, mais le bureau de Saïgon n'a pas été rouvert. En fait, avec l'unification graduelle du Sud et du Nord du Vietnam l'ambassade du Canada à Pékin s'est vu confier les affaires du Vietnam du Sud.

Le 25 avril, à la suite de la prise de Phnom Penh par les forces armées des Khmers rouges et la chute du Gouvernement de la République khmère, le Canada a reconnu le Gouvernement royal d'Union nationale khmer (GRUNK), dirigé par le prince Sihanouk.

Les événements du Vietnam et du Cambodge ont entraîné, au Laos, la prise de la totalité du pouvoir par le Pathet Lao et l'abdication du roi. Le Canada a conservé avec